
Читательская конференция журнала

В мае 198G г. на юридическом факультете Иркутского государственного универ
ситета имени А. А. Жданова состоялась читательская конференция журнала «Со
ветское государство и право», в которой приняли участие преподаватели и сотруд
ники факультета, практические работники органов юстиции, прокуратуры, внутрен
них дел. Конференцию открыл декан юридического факультета Н. II. Трофимов. 
Оп сказал, что па страницах журпала публикуются материалы, в которых иссле
дуются важные теоретические проблемы совершенствования социалистической го
сударственности, развития демократии и социалистического самоуправления наро
да, вопросы дальнейшего укрепления законности и правовых основ государствен
ной п общественной жизни. Журнал выступает инициатором обсуждения многих 
крупных научных проблем, которые служат ориентирами развития юридической 
мысли. Полезны публикации материалов «Круглых столов», научно-координацион
ных совещаний, конференций.

Заместитель главного редактора журнала А. II. Гринберг рассказал о задачах 
стоящих перед журналом в свете решении XXVII съезда КПСС, 
жайшее время и перспективу. В этой связи он выделил 
подлежат первоочередной разработке па современном этапе. А. II. 
формировал читателей о работе коллектива редакции.

Все выступавшие на конференции высоко оценили значение 
праву играет роль фундаментального академического издания 
проблемам государствоведенпя, правоведения (Н. А. Пьянов), 
своевременно освещаются кардинальные вопросы юридической 
законодательства (С. II. Шишкин, “ 
о криминологии, обоснованы методологические и теоретические положения 
пауки (В. Н. Сомин). Следует и 
журнала, избегать публикаций.
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Особое значение имеют редакционные статьи, очерчивающие направления раз
вития пауки в определенный период (например, «Юридическая паука в 1984 году». 
«Актуальные проблемы юридической пауки’в связи с июньским (1983 г) Пленумом 
ЦК КПСС», передовая статья, помещенная в рубрике «Навстречу XXVII съезду 
КПСС», касающаяся важных проблем развития юридической пауки, статьи коллек
тивов секторов научно-исследовательских институтов (С. Ю. Марочкин). Большин
ство выступавших положительно отозвалось о рубрике «Круглый стол», которая 
дает возможность сконцентрировать внимание читателей журнала на наиболее 
дискуссионных вопросах; были рекомендации чаще практиковать такую форму.

Весьма четко в публикациях обозначилась тенденция усиления внимания 
к практической роли пауки. Большой интерес в связи с этим вызвали материалы 
Всесоюзного научно-координационного совещания «Связь юридической науки 
с практикой». По мнению С. II. Шишкина, повышается качество публикаций, в пос
леднее время появился ряд статей остро критического направления. Такие статьи 
«работают», имеют непосредственное практическое значение, редколлегии их надо 
всемерно поддерживать.

Л- А. Долпненко обратила внимание па то, что журналу следует чаще ставить 
в порядке обсуждения сложные проблемы методологического характера и привле
кать для их обсуждения представителей теории права и отраслевых наук. Надо 
выдерживать в целом академическую направленность журнала и не перегружать 
его практическими материалами. Существует специализация юридических журна
лов и ее следует сохранить.

По мнению выступавших, надо оперативнее откликаться на выдвигаемые новые 
задачи. Рекомендовалось ввести новые рубрики «Правовые проблемы социалисти
ческого самоуправления», «Правовые проблемы ускорения социально-экономическо
го развития страны», усилить рубрику «Право и справедливость»; отдельные номе
ра журнала посвящать обсуждению наиболее спорных проблем одной отрасли 
права. Большие возможности кроются в привлечении к исследованию проблем пред
ставителей других дисциплин обществознания: философов, экономистов, социоло
гов; чаще можно печатать материалы прогрессивных юристов зарубежных стран 
(Л. А. Долинепко, Л. И. Алексеева, С. И. Шишкин).

Много пожеланий было высказано о необходимости расширения круга иссле
дуемых на страницах журнала проблем. Требуют обсуждения перспективные воп
росы криминологии, в частности управление в области предупреждения преступ
ности, криминологическая политика (В. II. Сомин), преступность несовершеннолет
них (В. Я. Рыбальская). Желательно уделять больше внимания уголовному и 
гражданскому праву (Г. С. Гаверов), теории и практике применения законодатель
ства об административных правонарушениях, сравнительному анализу законода
тельства союзных республик об административных правонарушениях (В. В. Пгна 
тенко). Жизнь требует многоаспектного изучения правовых средств обеспечения 
социалистического самоуправления, роли Советов в 11111, в распределительных
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отношениях, в комплексном развитии территорий (С. И. Шишкин). В связи с обра
зованием Госагропрома СССР появились социально-политические и организацион
ные предпосылки для возобновления обсуждения проблем сельскохозяйственного 
права, механизма кредитования сельскохозяйственных предприятий, методов иссле
дования аграрно-правовых проблем (С. С. Акманов). М. М. Зубович считает необхо
димым перенести акцент с толкования и анализа законодательства на механизм 
его осуществления, на процедурно-процессуальную сторону правового регулирова
ния. Вызвали бы интерес регулярные публикации, посвященные зарубежным стра
нам: обзор законодательства, его комментарий и практика применения, юриди
ческая наука, государство и право, рецензии и обзор литературы (Н. А. Пьянов, 
И. А. Минникес)- Журналу следует поддержать развернутую в печати дискуссию 
о проблемах подготовки паучпых кадров, аттестации научных работников 
(Л. Н. Алексеева). Что касается исследуемых международно-правовых проблем, то 
их круг относительно узок. Весьма редки публикации по таким актуальным вопро
сам, как ответственность, процессуальные нормы в международном праве, взаимо
действие международного п внутригосударственного права. Публикуемые же 
статьи по международно-правовой тематике часто носят информативный, даже 
публицистический характер, посвящены изложению фактов и квалификации отдель
ных ситуаций в различных частях планеты, не содержат новых научных положе
ний п серьезных выводов (С. Ю. Марочкин).

Участники обсуждения отметили также, что плодотворные идеи порой не на
ходят своего воплощения в жизни. Так, В. Н. Сомин подчеркнул, что многие реко
мендации по предупреждению преступности так и не дошли до практики, несмотря 
на работу специальных институтов, и не все возможности журнала использованы 
для этого. Было высказано предложение о введении рубрики «Резонанс», которая 
отражала бы «обратную связь» читателей с журналом. В ней можно было бы чаще 
публиковать письма в редакцию, отклики на опубликованные материалы, рецензии 
критического характера (С. II. Шишкин).

Журнал должен постоянно держать читателей в курсе научной жизни, более 
регулярно, а главное оперативно информировать о конференциях, симпозиумах как 
в стране, так и за рубежом, о защищенных кандидатских и докторских диссерта
циях, о вышедших из печати научных трудах, вузовских сборниках (Н. А. Пьянов). 
Высказывались пожелания о совершенствовании рецензирования работ. В основном 
публикуются положительные рецензии, весьма эпизодически рецензируются зару
бежные работы (II- А. Минникес). Говорилось и об улучшении работы редакции. 
Есть смысл подумать о составлении перспективных планов публикаций и о подборе 
авторов; из-за длительных сроков прохождения статей материал устаревает 
(Г. С. Гаверов); мало публикуется статей авторов периферийных институтов, жур
нал нередко выглядит как орган московских ученых (В. Я. Рыбальская, Л. А. До- 
линенко, В. Н. Сомин, II. А. Минникес). Выступавшие отметили полезность чита
тельских конференций и порекомендовали проводить их чаще. В заключение 
А. И. Гринберг выразил удовлетворение прошедшим обсуждением работы журнала, 
которое было доброжелательным и в то же время критическим, ответил на вопросы 
п изложил свои соображения по поднятым на конференции вопросам.

Марочкин С. 10.




